

POLITICA EXTERIOR

MAYO / JUNIO 2005

VOLUMEN XIX

NÚMERO 105



Editorial

5

Antes de la elección de Benedicto XVI

El papel futuro de la Iglesia católica

Antonio Pelayo

La política exterior de un Papa

Ramón Armengod

El Papa y los judíos

Samuel Hadas

Laicismo y religiones

Daniel Amson

Actualidad

Reforma de los servicios de inteligencia

31

Jaime Ojeda

El *marketing*, original de EE UU, ha sido siempre una de las debilidades de su política exterior. Algunos creen que una buena dosis de 'diplomacia pública' basta para vender cualquier política.

China: el fin de la modestia

39

Xulio Ríos

La presencia mundial de China es evidente. Considera a EE UU su socio principal pero siente pasión por Europa, cuyas relaciones económicas y comerciales han mejorado de forma considerable.

Antoni Castel

Ruanda y Burundi compartieron un periodo de colonización. Tras la independencia, ambos siguieron caminos opuestos: mientras Ruanda se consolida, Burundi es tutelado por Suráfrica.

Estudios

Sobre la tortura

55

William Pfaff

■ La política de EE UU en Irak es rechazada por la mayoría de los gobiernos y ciudadanos europeos por desproporcionada y perversa en sus consecuencias. En el pasado, Estados Unidos siempre denunció la tortura, ahora parece que el enemigo debe ser derrotado, moral y físicamente.

El salafismo en Europa

63

Juan José Escobar Stemann

■ La aparición del salafismo en el islam europeo es un fenómeno reciente. El 11-M puso de manifiesto que Europa se ha convertido en objetivo prioritario del terrorismo internacional, por lo que necesita acertar en la manera de facilitar la integración de su población musulmana.

¿Será Irán el próximo Irak?

77

Belén Lara

■ Irán es ahora el punto más crítico de la geopolítica mundial y el problema más grave al que se enfrenta la relación transatlántica. Existen grandes desacuerdos entre EE UU y la UE, que persiguen un mismo objetivo aunque les separa la forma de afrontarlo: el diálogo o la fuerza.

El futuro del desarme y la no proliferación

93

Vicente Garrido Rebolledo

■ La política de no proliferación nuclear necesita reforzarse para garantizar el cumplimiento de las obligaciones contenidas en el TNP, que entró en vigor en 1965. El tratado y su régimen de verificación no han servido para contener la aparición de nuevos Estados nucleares como Corea del Norte.

Alianza Brasil-España, posibilidades y desafíos

103

Carlos Moreira Garcia, Franklin Martins

■ Brasileños y españoles creen que la única posibilidad de desarrollo de la Alianza radica en la creación de un proyecto común, sin pretensiones hegemónicas y beneficioso para ambos países.

Celestino del Arenal

■ Desde 2004, José Luis Rodríguez Zapatero ha comenzado una nueva política hacia América Latina. No rectifica sino que profundiza y amplía. Es más autónoma y más europea.

China 'redescubre' América Latina 127

Julio Arias

■ El interés chino por América Latina va más allá de las materias primas. Forma parte de su política exterior, cuyo objetivo principal es proyectar su influencia en áreas de relevancia estratégica.

Madrid y los Juegos Olímpicos de 2012 139

Alberto Ruiz-Gallardón

■ La candidatura para organizar la Olimpiada es una oportunidad para dar a la ciudad orden, imagen y mayor proyección. Ocasión única para reforzar internacionalmente a Madrid.

La reforma de la ONU y los Objetivos del Milenio 145

Darío Valcárcel, Gonzalo Sánchez-Terán

■ A partir de septiembre, la próxima Asamblea General de la ONU tendrá que tomar decisiones sobre la reforma de la organización. El reciente informe de Kofi Annan es el punto de partida.

Libros

America right or wrong, Anatol Lieven 163

Francis Ghilès

El rompecabezas, Íñigo Méndez de Vigo 172

Rogelio Pérez-Bustamante